

9.
PHILHARMONISCHES
KONZERT

Festsaal des Kulturpalastes Dresden
Freitag, den 25. April 1980, 20.00 Uhr

Samstagabend, den 26. April 1980, 20.00 Uhr

dresdner philharmonie

Dirigent: Johannes Winkler

Solist: Miklós Perényi, Ungarische VR, Violoncello

Robert Schumann
1810–1856 Overture zu dem dramatischen Gedicht
„Manfred“ von Lord Byron op. 115

Udo Zimmermann
geb. 1943 Sinfonia come un grande lamento
(Dem Andenken Federico García Lorcas)
Antiphon – Psalm – Antiphon

PAUSE

Antonín Dvořák
1841–1904 Konzert für Violoncello und Orchester
h-Moll op. 104
Allegro
Adagio ma non troppo
Allegro moderato



ZUR EINFÜHRUNG

Zu den bedeutendsten Werken, die Robert Schumann während seiner Dresdner Zeit schrieb, gehört die 1848/49 entstandene Musik zu dem dramatischen Gedicht „Manfred“ des englischen Dichters Lord Byron (1788–1824). Der Komponist schuf zu dem 1817 erstmals philosophischen Verdrömmen Byron's, das neben Shelley hervorragendste Repräsentanten der revolutionären Romantik in England, eine 15 Nummern umfassende Bühnenmusik, die aus Overture, Zwischenaktenmusik, Solo- und Chorpartien sowie Melodram besteht und insgesamt entweder am 13. Juni 1852 unter Franz Liszt im Weimarer Hoftheater zur (seminären) Aufführung gelangte. Die Dichtungen Byrons, dessen Protest gegen die Wirklichkeit seiner Zeit offenbar vorwiegend in einer pessimistischen Haltung des „Weltanschauers“ zum Ausdruck kam, übten – wie auf zahlreiche Künstler seiner Epoche – auch auf Schumann eine faszinierende Wirkung aus. An „Manfred“ inspirierte ihn der Charakter des mit großer persönlicher Schuld beladenen, leidenschaftlichen und empfindsamen Titelhelden, dessen rostloses Wallen und dessen Streben nach Erkenntnis tragisch scheitern müssen und der

schließlich in tiefem Pessimismus endet. Die „Manfred“-Musik op. 115 ist heute als Gesamtwerk durch ihre enge Bindung an die nur noch als Kultur- und Zeitdenkmal bedeutsame Dichtung Byrons nicht mehr lebensfähig. Sie ist jedoch ein romantisches Meisterwerk in des Wertes höchster Bedeutung und eine der gelungensten Orchesterschöpfungen Schumanns, ist auch für uns noch (zughilfe gebräuchliche Kenntnis des Dommehinholts) verständlich und außergewöhnlich eindrücklich. Das von starker Ausdruckskraft erfüllte geniale Werk stellt ein gewaltiges Seelenengelände in der musikalischen Form einer freien Fantasie dar. Während in der langsamten Einleitung die grundsätzlichen Charakterzüge des Helden – ruhloses Streben und schmerzliches Resignieren – geschildert werden, gibt der folgende Allegro-Teil den Ringen und Kämpfen des schuldbeladenen Manfred Ausdruck, wobei noch heldenhafte Aufbegehren und leidenschaftlich-emotives Ausdrücken allmählich Verzweiflung und Resignation dominieren. In einem kurzen langsamen Schlussteil verklingt die Komposition in zarter Erfüllungssstimmlung.

Des Dresdner Komponisten Udo Zimmermann, 1977 als Auftakt der Dresden Staatstheater und Paul Herbert Biennale anstammend, 1978 zu den Dresdner Musikfestspielen erfolgreich eröffnende Sinfonia come un grande lamento ist eine Reflexion auf die Begegnung mit dem Werk Federico García Lorcas (1898–1936). Für die Internationalen Schwetzinger Festspiele erarbeitete Udo Zimmermann an der Lorca-Oper „Die wunderbare Schwesternfrau“. Zur Sinfonia wurde er angeregt, nicht durch dieses Sujet wohl, aber durch die Persönlichkeit des spanischen Dichters.

Wie vieles in Lorcas Poesie, so ist auch sein letzter, kurz vor seiner Ermordung durch die Franco-Faschisten entstandene Gedichtband autobiographisch geprägt. Lorca erzählt von seinen Schicksalen, in denen er die sozialen Welten projiziert sieht. Die dichtende Vision spiegelt historisches Geschehen. Die Verse besitzen über dem Tag hinaus politische Aktualität, weil die Wutung vor dem Abfall in die Bourgeoisie unvermindert gültig ist.

Zimmermann hat der Partitur einen Ausschnitt aus Lorcas „Canción vom Werner“ vorgelegt: